
最新米歇尔北大演讲视频(通用5篇)
人的记忆力会随着岁月的流逝而衰退，写作可以弥补记忆的
不足，将曾经的人生经历和感悟记录下来，也便于保存一份
美好的回忆。写范文的时候需要注意什么呢？有哪些格式需
要注意呢？这里我整理了一些优秀的范文，希望对大家有所
帮助，下面我们就来了解一下吧。

米歇尔北大演讲视频篇一

十大网络流行语之一。nozuo，nodie，大家都听过吗，不作就
不会死。但是我今天想让大家记住的不是nozuo，nodie，而
是nozuo，nodie，nolife。

“作”是什么？“作”就是不安现状的瞎折腾。我这个人就
挺爱“作”的，我来参加超级演说家这个节目已经被我哥骂
了无数次了。他说你这就是没事找事瞎折腾，你又不是学表
演的，又不是学主持的，你一个学法律的去参加一个电视节
目，对你的将来有什么用？可能我就是爱“作”吧。我突然
觉得每天都重复的生活很没有意思，所以我就来了。我
自“作”，我也能自受。

每次写稿子都要熬夜，熬到一两点，每次站在舞台上等着大
家投票，都会紧张的双拳紧握，但是我一点儿也不后悔，我
会永远永远都记得这些时刻的。

这个舞台上有人比我还能“作”，一会你们就会看到他，他
就是我的新晋偶像，林义杰。他妈妈对她的期待就是好好地
念个大学，将来当医生，当老师，当什么都好，但是他选择
了体育，一条风险性极大，成功率又极低的路。他喜欢跑步
去冒险，他的双腿跑过北极，跑过南极，跑过全世界最大的
热带沙漠——撒哈拉沙漠。我心里就在感慨，这人的一生就是
“作”死的一生啊。这个死还不是说你在人生路上摔了一个



跤，失了一个伴，是真的会死的！但是我也在感慨，他的一
生是特别特别精彩的一生，如果他按照父母的意愿去考了大
学，他以后也可能会成功，但是他在的人生当中，看到的不
仅仅是一个有一个的成功，而是一个又一个的生命奇迹。

亲爱的朋友，从小到大我们都在听着别人的声音给自己的人
生划格子，左边的这条线是要学业有成，右边的这条线是一
定要有一个一个安稳的好工作，上面这条线是三十岁之前要
结婚，下面这条线就是你结了婚就一定得生个孩子，好像只
有在这个格子里面才是安全的，才被别人认为是幸福的。一
旦你想跳出这个格子，就会有人说你“作”。可是我知道每
个人年轻的时候，心里都会有一点想去“作”的冲动。你明
明应该考一个经济系，法律系，土木工程系，你说你要学表
演，你要去演电影；你明明应该找一个合适的人就结婚，你
还在等，你还说自己想要真正的爱情。其实大部分的年轻人，
都根本不知道自己想要什么，你们知道自己将来想要过什么
样的生活吗？你们想想，其实我是不知道的。我根本不知道
我将来想过什么样的生活，去哪个城市，做什么工作，我只
是还知道自己不想要什么：不想要那种循规蹈矩，安安稳稳，
平平淡淡的日子，不想要那种一眼就可以看到死的那种人生。

你可能会说，人生嘛，平平淡淡才是真，瞎“作”什么呀。
我每次听到一个二三十岁的年轻人说这种话的时候，我不是
觉得他错，我只是觉得很可惜，这个世界那么大，那么精彩，
你什么都还没看到过的时候却甘心的呆在一个格子里面，循
规蹈矩，安分守己的生活，这样的生活没有任何的风险，也
不会被别人嘲笑，但是我总觉得呀，一个没有把百酒都尝遍
的人，他是不大懂得清水之味的。一个一辈子都安分守己不敢
“作”的人，他从来也不曾拥有一个精彩丰富的人生。

毕竟，nozuo，nodie，就nolife！



米歇尔北大演讲视频篇二

据说每个人都曾经暗恋过别人，你们还记得自己十七八岁的
时候暗恋的那个人吗？她是那种学习很好的、长相清秀的那
种沈佳宜，还是那种爱打篮球的、特别酷的流川枫？你现在
再想起来他的时候，你是在微笑还是在沉默？还是你觉得你
当年的求之不得如今看过来不过如此。

我发现我们最舍得去爱一个人的时候，恰恰就是暗恋的时候。

我从大二开始就暗恋一个男生，暗恋是一件惊心动魄的事情，
我每次看到他跟他说话的时候都跟打仗一样，努力的表现成
谈笑风生的样子，我害怕他知道，我害怕他不知道，我更害
怕他知道但是他假装不知道，暗恋也是一件寂寞孤独的事情，
我觉得他的名字只有放在我的嘴巴里面才安全。

你们觉得男生跟女生之间有纯友谊吗？（没有）有，只要一
个打死不说，另一个装傻到底。

从头到尾我扮演的角色就是他最讲义气的哥们，每次他需要
帮助的时候我第一个两肋插刀的冲过去。他说，我是最懂他
的人。我怎么不懂了，没有人比我更了解他。我知道，他喜
欢那种娇小玲珑的女生，我从一个一百二十多斤的胖子开始
减肥，甩掉十几斤的肉。他也常常跟别人夸我说我是那种懂
事的好姑娘。对呀，因为除了懂事我还不知道能做什么。我
想给他我的一切，但我什么都没有；我想为他放弃一切，我
也没什么好放弃的。

你们呢，你们还记得就是喜欢一个人喜欢到不行了的那种感
觉吗？某天你爱上一个人，突然好像有了软肋，又好像是有
了铠甲，可能经历过几段伤害、经历过几段刻骨铭心的爱情
之后，他们变得更聪明、更理智、更加的有技巧了。但是我
想问你们，你们真的不相信爱情了吗？那你为什么看《泰坦
尼克号》、看《北京爱情故事》你还会哭？你真的宁愿变得



聪明、变得老练而不冲动吗？不管你是涉世未深还是说你早
已经爱的伤痕累累了，你在心里面你都渴望有那么一份爱情，
它是真挚的，它是专一的，它是持久的。

如果一个人他在爱情里面因为爱的真，因为爱别人爱得深，
他被伤害了，他看起来很蠢吗，很可悲吗？不，那些考虑好
了各种条件去结婚，到结婚的时候才发现没有一点关于爱的
回忆，爱情好像从来没有发生过，我觉得那些人才可悲。所
以我希望咱们还可以再试着像一个十七八岁的少女一样，不
以结婚为目的去爱一个人。

我在心里面爱他爱的声嘶力竭的他听不到，我在心里爱他爱
的天崩地裂的他也看不到，但我像一个孤独的女战神一样，
又狼狈又勇敢的这么爱着他，等到我死的那一天我都愿意回
想起来这件事情，我都觉得它可贵，我觉得它美好，我都不
会觉得后悔。

如果有人现在跟我说我爱你是以结婚为目的的或者我以结婚
为目的的在跟你恋爱着，他太小看我，他也太小看我的爱情，
因为对于一个二十三岁了还不能接地气的理想主义的姑娘来
说，一辈子不结婚是挺可怕的，但更可怕的是有些人他一辈
子在婚姻里，可是从来从来没有得到过爱情。

米歇尔北大演讲视频篇三

文 / 青岛二中 李昊林

一年前，我也曾与你一样

回顾我整个高中，我觉得是充满了精彩的回忆的。借用曹光
宇学长的一句话，他说“从二中毕业去北大最大的一个优势
就是可以无缝衔接”。二中，给了我们宽松自在的发展环境，
给我们提供了广阔的平台，给我们的终身发展奠基。



如今，你们马上就要经历在二中的最后一年，高三。一年前，
我也曾与你一样，对于高三是既憧憬又恐惧，今天回来，主
要是跟大家分享一写我的心得与体会，希望能帮到大家，过
好高三一年。

让我们先来聊聊大家即将面对的这个暑假：对于大家怎么安
排，我无权干涉，我只想说说看我的同学已经有过的经验或
者是教训，希望对大家的假期安排有帮助。

第一个经验教训：假期拼命，开学受益!

我们当年高三开始的时候有期初考试，然后暑假我是和我的
舍友一起到图书馆学习，从早晨8:30开始，我是会在下午5点
多回家然后晚上自己再整理回顾一下，他们有的人会在图书
馆一直到闭馆。从周一到周五，有时也带上周末，整整一个
暑假。期初考完一看，结果非常明了，大家都有不同程度的
进步，最多的进步了近100个名次，我自己是仍然考了级部第
一，但那一次比级部第二高了近20分。

我想告诉大家的是，在这个假期中你真的把心收回来，为高
考而付出，为自己而付出，你就会在逆水中前行，哪怕幅度
并不大，只是几分，十几分。别忘了，我们是在和全省比较，
你的几分的进步，都可能被无限放大。而且，这样的假期会
让你提前进入高三的状态，你不再需要耗费九月乃至十月的
时间做过渡。

第二个经验教训：把锻炼或者休息与疯玩及放纵等同的，会
付出惨痛的代价!

我相信有很多人这个假期中安排了相当多次数的“休息计
划”或者“锻炼计划”。这本身没问题，但是请大家注意，
这个所谓的休息或者锻炼是不是疯玩，是不是对自己的放纵。

上午看会书，下午去打球，晚上再回来学会这样的安排，听



上去非常合理!我的同学去年暑假就有这样干的，然而期初考
的一塌糊涂……我问过他到底问题在哪?他跟我讲，上午看书
的时候会想着下午打球的事，还会关注一下体育动态，再加
上上午本来就不会起得早，于是上午基本废了。

我觉得，他说的很现实。我们级部到最后用打球作为减压手
段的某一个班级，高考成绩出来之后，打球的那些人集体滑
铁卢。其实想想看县一级的同学的心无旁骛，那放纵后自食
其果也就非常合天理的了。

第三个经验教训：不要指望一口吃成个胖子!更不要刚吃了一
点就觉得饱了!

不要指望一口吃成个胖子是说不要指望一个假期就可以让你
的弱势科目马上变成强势科目。不要有太高的自我预期。

我原本想通过一个暑假把我的语文彻底攻克，然而，结果是，
我的语文成绩一直到高三下仍然出现过非常的严重波动，甚
至都没到110。许多问题，为了解决他们，你都需要应该持之
以恒地奋斗到高考前最后一天，不要期望一个暑假就能把它
们完美解决!不过反过来讲，解决掉一部分还是非常可行的。

不要刚吃了一点就觉得自己饱了这个可能更重要一些，也是
希望这个暑假乃至整个高三大家都能有这样一种倒空自己的
意识。我高二暑假当时有一个想法就是突破圆锥曲线和导数，
然后就疯狂地做，很快就自我感觉良好了，事实上整个高三
上我都有这种感觉，结果，高三上的期末考试就给了我响亮
的耳光!

那个时候，我重新反思我做过的练习，发现那种学会的感觉
在让我心里有底的同时，也成了我进步的桎梏。我以为自己
学会了，但其实并没有，还是需要更多的磨练。

到八月，大家很可能会觉得自己的有些板块已经学的不少了，



不用再下功夫了。高三更有可能有这种感觉。我希望，大家
随时都能倒空自己，意识到学无止境，意识到自己的无知，
不断开阔思路，不断深化理解，永远不要出现自满情绪。

如果让我给大家的暑假学习一些具体的指导的话，我觉得你
们现在最需要做的事情，是明确自己的短板到底是什么，不
要空洞的说自己哪个科目不好，这样一点用都没有，先具体
到知识板块，然后再具体到题型。

像我物理磁场部分不是很好，我就先通过做题，发现我在处理
“最”问题和“周期”问题时尤其的薄弱。我觉得只有这样
的列举短板才是有用的，有指导性的。这样，暑假后期我再
做到磁场练习的时候，就会特别重视这两个类型，做专门的
整理。

在非常明确短板的情况下，下一步，大家需要明白哪些短板
是要立刻补完，哪些是需要在一轮复习中补完，哪些是用高
三去补充完整。这样不断明确的过程，会让你知道当务之急
到底是什么。我相信咱们同学中有的人现在是过分焦虑的，
觉得自己要做的东西太多。

你现在要做的东西当然很多!所以你也不是明天就要高考!你
是在336天后才会高考!所以你现在最需要干的事情就是合理
规划后面的时间。像是练字，素材积累，英语作文的积累，
学科思想的领会，答题的清晰思路，这些都需要日积月累的
功夫，你都需要用后面一直到高考的时间去完成。

当然，我这句话的意思是，这个假期你就必须开始了，不能
全部解决，也得先解决掉一部分。

而像是已经复习完的数学板块，已经复习完的理科版块，你
是不是真的学会了?如果没有，那这就是需要立刻解决的问题
了，因为这相当于你已经落下的，绝对不能将这种问题继续
拖延下去。再例如，下学期马上就要复习的板块，如果假期



自己不先刷一定量的题的话，开学之后是否能跟得上，如果
跟不上，那这也是需要立刻解决的问题。

我在此再给理科生的数学和理综提点建议：数学，我的建议
是好好抓住基础题，但是不能放弃压轴题。这个假期，大家
应该基本完成自己的一轮复习，就算没有时间都进行大量的
训练，也应该把所有的知识回顾起来，不能上了高三，就好
像白手起家一样，从头再来，那实在是人间惨剧!

然后在回顾的过程中，对于大家都非常清楚的基础知识板块
例如三角函数，立体几何，概率等，还有琐碎小版块，框图，
统计，复数等，一定要特别重视，要做到复习到就敲死，绝
不能上了高三再返工。

这里特别强调一下琐碎板块，千万不能因为小，就不重视，
在二中三模的时候，我们班有些成绩挺好的同学竟然在复数
上还丢了分!就可见就算是小版块，不重视，也可能成大隐
患!

对于压轴题，我绝对不推荐大家在复习的时候就抱着稍微放
一放的心理。第一，压轴题往往是三问，难不成到了高考，
你还真的只要第一问的分?第二三问真的就空白在那里，一分
不得?我觉得这很可笑。

我们说得满分有困难，从来就没有人说过得分很困难的。以
认真的态度对待压轴题，做一道，弄懂一道，总结一道题的
方法，如此，就算没有那么多时间做大量的压轴题训练，做
一道题也能收收获一道题的效果。积累多了，其实第二问乃
至第三问也就并没有那么困难了，可能也只是丢掉最后非常
难的一小步的一两分而已。

理科我的建议是都尽量完成一轮复习。如果有可能，我希望
大家假期就能把一轮书还有配套的练习完成，顺便自己再对
自己的薄弱科加一本练习册。



理科学习，刷题是非常非常必要的，没有足够多的练习量，
想要理综得高分，就是白日做梦。因为理综的高分要求无数
个小点，你全部见过，而且全部掌握。

我估计大家还会有一个问题，就是假期需不需要开始理综卷
子的训练，我的建议是因人而异。如果你基本的知识板块都
不完整，直接上理综就比较不明智，如果假期自己在八月中
旬或者八月初已经完成一轮了，那么开始也合理。

讲到这里，我估计大家已经快要崩溃了，觉得自己一个假期
怎么可能完成这么多任务!我告诉大家，只要你合理分配这些
任务，肯钻进题海，每天做一块，你会发现一个暑假真的可
以完成。至少我去年就完成了，而且我完成的，比我今天说
到的量要多很多!相信自己，合理计划，一切就都有可能!

假期的事情，我觉得咱聊的差不多了，下面，我再说说高三。

不变的真理是上课要认真听讲。

这个很好理解，上高三大家一定要跟紧老师的步子，听话很
重要，能少走弯路。除此之外结合我的高三和高考，总结了
这么一个算是秘诀吧“坚定的目标，勤奋的付出，谦虚的请
教，真诚的交流”。

目标，一定要明确，还一定要高，一定要够坚定。

个人来讲，我不希望大家把目标定成一个具体的分数。因为，
咱们在计算分数的时候，都会过分理想化——会告诉自己哪
些分得，哪些分扣。

请注意，告诉自己不能扣的分就一定不会被扣吗?显然不一定。
而自己都告诉自己可以扣的分数，无论是在平日准备还是真
的上了考场，你都不会尽全力应对他们，于是这些分数你就
真的很难得到……无形中，那个分数成了你分数的上限，反



而限制了你成绩的进步。

更何况，凭什么在做卷子之前就给自己一个心理暗示——有
些题我做不出来，有些题我尽力也可能得不到分呢?如果说你
平日为压轴题已经付出了非常多的努力，然而一上考场你却
告诉自己，我很可能用了这么多功夫还是做不出来，尽力就
行了，那你还何必费那些功夫呢?反正你尽了力，你还告诉自
己很可能一点效果都没有!

所以我说目标要高就在这里，没有那么多事情是不可能的，
不要还没做，还没拼，在考场上还没有把所有的智商都耗尽
就先告诉自己不可能，一定要有高目标，而且要坚定地相信
自己能做到!

关于付出，我相信大家现在还可能在问“效率与时间”这个
问题，还一定有人排斥钻进题海，认为自己效率高就可以不
耗费那么多时间，做那么多练习。我谈谈我自己的一点看法
吧。

第一，不耗费时间，效率很难提升。我们常对自己说今天没
学习很长时间，没关系效率高就成!但是我们都知道，这是自
我安慰，是在为自己没有勤奋而开脱。效率，怎么可能说提
高就提高?它和自己长期以来的学习状态和过去积淀的量都有
很大联系。

第二，当我们纠结于“效率与时间”的疑问的时候，其实就
证明我们并不想付出很多时间学习，所以我们才会转而想是
不是效率高时间就能少点了。其实纠结这个毫无意义，原因
是县一级学校的同学给了我们非常完美的解答，拼有效率的
时间!也就是说既要有长时间的量保证，还要有高效率的质保
证。

付出的时候，你一定要于心无旁骛，我举一个我舍友的真实
的例子吧，我就不说他是谁了。



他在高二下期中考试时级部200多名的成绩，期中考试后与我
们班主任靳老师的一次谈话，让他开始觉醒，他跟我交流的
时候就说，他当时问自己，真的就甘心自己在这样一个为此
整个高三，过完这三年吗?显然答案是否定的。

他从那个时候到高二下期末，再也没有打过球(他原来是每周
必打多次的)，每天早上基本上是最早一个进班，有的时候为
了省时间干脆买麦多然后坐在教室里吃就为了学习，用他自
己的话说，他当时真的觉得吃饭都浪费时间。然后疯狂的练
习，两个月时间，做完了无数的练习。化学是他的弱科，他
就刷完了两本教解。

付出，你还必须持之以恒，直到高考结束。这个再重要不过
了，“百步半九十”就是这个道理，坚持到底最为困难。持
之以恒，有两个目的。

第一个目的，一直的努力，会在最后迸发出来，让你获得升
华。我在高考前两天，也就是在学校的最后一天，觉得学不
进去新东西了，但是我又知道不可以放松，于是乎我就重新
把真题做了一遍。

让我惊喜的是，我竟然找到了20xx年的圆锥曲线压轴题的几
何巧解，原本需要做的非常麻烦的试题迎刃而解。那是灵光
一闪，更是我圆锥曲线板块最后的一次升华，而这种重视几
何关系的思路，你们也知道，在20xx年圆锥曲线题中又被考
查了。

第二个目的，哪怕最后几天并没有学到新东西，至少，你的
心没有散。我的高考成绩并不理想的同学跟我分析他失误的
原因的时候讲过，他最后觉得基本已经学完了，可以稍微放
松一下了，结果付出在最后的几周里减少了，功亏一篑。用
他自己的话说，走钢索已经临近终点，放松的那一刻你就知
道自己要掉下去了，然而，你却已经无力回天。所以，请你
将心无旁骛的刻苦付出进行到最后一刻，让你的心不散!



最后来说请教和交流。这是我高三一年最深刻的体会。先说
请教，我高三下成绩在一模和二模的时候都出现了问题，一
共没几天就要高考了，想来谁都会着急，然而着急并没有什
么卵用!

我当时就利用午休或者下午自习的时间与我的任课老师和班
主任约了时间，去单独聊聊，在自我剖析及咨询老师的过程
中，我当时已经躁动起来的心又重新回归平静，老师也给出
了今后可以做的东西及新的方向。

所以，当你觉得茫然无措的时候，请谦虚地去请教老师，寻
找对策。当然，你们班中一定也有单科学得非常出色的同学，
如果你恰好遇到不明白的东西，你夜完全可以去请教，这个
过程你会收获非常多的智慧。

还是以我为例。相信语文作文对于大多数理科生来说都比较
头疼，尤其是所谓的“语言”。我在高三下虽说自己练习了
许多作文，但是我自己顶多能在材料，扣题，中心上下功夫，
语言凭借自己的力量确实太薄弱。于是，我就在文科生们稍
微空闲的时候，拿着我自己的作文麻烦她们帮我修改修改。
比方说，就是用她们的语言重写我写的一个段落。这样几次
下来，语言就明显好不少。它山之石尚可攻玉，更何况他山
之玉!

当然你也可以是用交流的方法学习，我的数学学科一直属于
强势学科，也经常给别人讲东西，然而遇到好题，我都会拿
着找我们班同样数学学科非常出色的同学去做，然后我就直
接问他你是怎么想得这道题。我经常会惊讶地发现我们的思
路完全不同!

于是乎在交流的过程中，我可以慢慢打破自己的思维定式，
尝试用其他的思路思考问题。

还是那句老话，“你有一种思想，我有一种思想，一交流，



我们每个人都有两种思想”，在备战高考的过程中一定要学
会交流，不断地活跃自己的思维，让自己的脑子中多装进点
别人的东西。千万不可以封闭自我，更不能觉得自己满当了，
不需要别人来给自己再注入些新东西，这些想法都不可取!咱
们同学间的交流非常灵活，走饭的路上，排队的时候，与其
聊哪个球员今天又得了几分，还不如把思考交流一下。

当然，同学间也应该多对于自己最近的状态交流交流，有的
时候自己看自己未必有别人看自己清楚，找自己的诤友聊聊，
一起互相剖析，相互激励。这听上去很傻很天真，然而，我
还真的这样做了，这也是为什么今天演讲我能说出这么多我
同学的例子的原因，而这样做也确实让我受益。它会让清楚
自己的问题也避免出现别人的问题。

它更会给你强大的心理暗示和心理支撑;而且，这才是我们期
盼的一起奋斗过的回忆不是吗?考完试，和我聊过的朋友们问
起我成绩的时候，当他们说出，其实我知道你该考好的那一
刻，我知道真诚交流，帮了别人，冥冥之中更帮了我自己!

说了这么多，真切的希望大家一年之后也能是灿烂的笑，喜
悦的收获。有的话可能会被重复一遍又一遍，可能我现在又
要重复一遍了，高三，拼过，尽全力，不后悔。我们也都知
道现在高考形式多么严峻，我不希望大家现在还生活在自己
创造的梦境中。
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那些北大学子的励志演讲稿，无论关于什么，大多是非常正
能量的，那么北大学子的励志演讲稿都有哪些呢?一起来看看
吧。



——刘媛媛

在这段演讲开始之前，我先问大家一个问题：你们当中有谁
觉得自己是家境普通，甚至出身贫寒，将来想要出人头地只
能靠自己?(几乎全举手)你们当中又有谁觉得自己是有钱人家
的小孩，起码奋斗的时候可以从父母那儿得到一点助力?(无
人举手)

先拿我自己说，我们家就是出身寒门的，我们家都不算寒门，
我们家都没有门。现在想想，我都不知道我爸跟我妈那么普
通的一对农村夫妇，他们是怎么把三个孩子我跟我两个哥哥
从农村供出来上大学、上研究生。我一直都觉得自己特别幸
运，我爸跟我妈都没怎么读过书，我妈连小学一年级都没上
过，她居然觉得读书很重要，她吃再多的苦也要让我们三个
孩子上大学。我一直也不会拿自己跟那些比如说家庭富裕的
小孩做比较，说我们之间有什么不同，或者有什么不平等，
但是我们必须要承认这个世界是有一些不平等的。他们有很
多优越的条件我们都没有，他们有很多的捷径我们也没有，
但是我们不能抱怨。

每一个人的人生都不尽相同的，有些人出生就含着金钥匙，
有些人出生连爸妈都没有——人生跟人生是没有可比性的，
我们的人生是怎么样完全决定于自己的感受。你一辈子都在
感受抱怨，那你的一生就是抱怨的一生;你一辈子都在感受感
动，那你的一生就是感动的一生;你一辈子都立志于改变这个
社会，那你的一生就是斗士的一生。

英国有一部纪录片叫做《人生七年》，片中访问了十二个来
自不同阶层的七岁的小孩，每七年再回去重新访问这些小孩，
到了影片的最后就发现：富人的孩子还是富人，穷人的孩子
还是穷人。但是里面有一个叫尼克的贫穷的小孩，他到最后
通过自己的奋斗变成了一名大学教授，可见命运的手掌里面
是有漏网之鱼的。而且现实生活中寒门子弟逆袭的例子更是
数不胜数。



这段演讲到现在已经是最后一次了，其实我刚刚在问的时候
就发现了：我们大部分人都不是出身豪门的，我们都要靠自
己!所以你要相信：命运给你一个比别人低的起点是想告诉你，
让你用你的一生去奋斗出一个绝地反击的故事。这个故事关
于独立、关于梦想、关于勇气、关于坚忍，它不是一个水到
渠成的童话，没有一点点人间疾苦，这个故事是有志者事竟
成，破釜沉舟，百二秦关终属楚，这个故事是苦心人天不负，
卧薪尝胆，三千越甲可吞吴!

——刘媛媛

“作”是什么?“作”就是不安现状的瞎折腾。我这个人就挺爱
“作”的，我来参加超级演说家这个节目已经被我哥骂了无
数次了。他说你这就是没事找事瞎折腾，你又不是学表演的，
又不是学主持的，你一个学法律的去参加一个电视节目，对
你的将来有什么用?可能我就是爱“作”吧。我突然觉得每天
都重复的生活很没有意思，所以我就来了。我自“作”，我
也能自受。

每次写稿子都要熬夜，熬到一两点，每次站在舞台上等着大
家投票，都会紧张的双拳紧握，但是我一点儿也不后悔，我
会永远永远都记得这些时刻的。

这个舞台上有人比我还能“作”，一会你们就会看到他，他
就是我的新晋偶像，林义杰。他妈妈对她的期待就是好好地
念个大学，将来当医生，当老师，当什么都好，但是他选择
了体育，一条风险性极大，成功率又极低的路。他喜欢跑步
去冒险，他的双腿跑过北极，跑过南极，跑过全世界最大的
热带沙漠——撒哈拉沙漠。我心里就在感慨，这人的一生就是
“作”死的一生啊。这个死还不是说你在人生路上摔了一个
跤，失了一个伴，是真的会死的!但是我也在感慨，他的一生
是特别特别精彩的一生，如果他按照父母的意愿去考了大学，
他以后也可能会成功，但是他在的人生当中，看到的不仅仅
是一个有一个的成功，而是一个 又一个的生命奇迹。



亲爱的朋友，从小到大我们都在听着别人的声音给自己的人
生划格子，左边的这条线是要学业有成，右边的这条线是一
定要有一个一个安稳的好工作，上面这条线是三十岁之前要
结婚，下面这条线就是你结了婚就一定得生个孩子，好像只
有在这个格子里面才是安全的，才被别人认为是幸福的。一
旦你想跳出这个格子，就会有人说你“作”。可是我知道每
个人年轻的时候，心里都会有一点想去“作”的冲动。你明
明应该考一个经济系，法律系，土木工程系，你说你要学表
演，你要去演电影;你明明应该找一个合适的人就结婚，你还
在等，你还说自己想要真正的爱情。其实大部分的年轻人，
都根本不知道自己想要什么，你们知道自己将来想要过什么
样的生活吗?你们想想，其实我是不知道的。我根本不知道我
将来想过什么样的生活，去哪个城市，做什么工作，我只是
还知道自己不想要什么：不想要那种循规蹈矩，安安稳稳，
平平淡淡的日子，不想要那种一眼就可以看到死的那种人生。

你可能会说，人生嘛，平平淡淡才是真，瞎“作”什么呀。
我每次听到一个二三十岁的年轻人说这种话的时候，我不是
觉得他错，我只是觉得很可惜，这个世界那么大，那么精彩，
你什么都还没看到过的时候却甘心的呆在一个格子里面，循
规蹈矩，安分守己的生活，这样的生活没有任何的风险，也
不会被别人嘲笑，但是我总觉得呀，一个没有把百酒都尝遍
的人，他是不大懂得清水之味的。一个一辈子都安分守己不敢
“作”的人，他从来也不曾拥有一个精彩丰富的人生。

毕竟，no zuo，no die，就no life!
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先拿我自己说，我们家就是出身寒门的，我们家都不算寒门，
我们家都没有门。现在想想，我都不知道我爸跟我妈那么普
通的一对农村夫妇，他们是怎么把三个孩子我跟我两个哥哥



从农村供出来上大学、上研究生。我一直都觉得自己特别幸
运，我爸跟我妈都没怎么读过书，我妈连小学一年级都没上
过，她居然觉得读书很重要，她吃再多的苦也要让我们三个
孩子上大学。我一直也不会拿自己跟那些比如说家庭富裕的
小孩做比较，说我们之间有什么不同，或者有什么不平等，
但是我们必须要承认这个世界是有一些不平等的。他们有很
多优越的条件我们都没有，他们有很多的捷径我们也没有，
但是我们不能抱怨。

每一个人的人生都不尽相同的，有些人出生就含着金钥匙，
有些人出生连爸妈都没有——人生跟人生是没有可比性的，
我们的人生是怎么样完全决定于自己的感受。你一辈子都在
感受抱怨，那你的一生就是抱怨的一生；你一辈子都在感受
感动，那你的一生就是感动的一生；你一辈子都立志于改变
这个社会，那你的一生就是斗士的一生。

英国有一部纪录片叫做《人生七年》，片中访问了十二个来
自不同阶层的七岁的小孩，每七年再回去重新访问这些小孩，
到了影片的最后就发现：富人的孩子还是富人，穷人的孩子
还是穷人。但是里面有一个叫尼克的贫穷的小孩，他到最后
通过自己的奋斗变成了一名大学教授，可见命运的手掌里面
是有漏网之鱼的。而且现实生活中寒门子弟逆袭的例子更是
数不胜数。

这段演讲到现在已经是最后一次了，其实我刚刚在问的时候
就发现了：我们大部分人都不是出身豪门的，我们都要靠自
己！所以你要相信：命运给你一个比别人低的起点是想告诉
你，让你用你的一生去奋斗出一个绝地反击的故事。这个故
事关于独立、关于梦想、关于勇气、关于坚忍，它不是一个
水到渠成的童话，没有一点点人间疾苦，这个故事是有志者
事竟成，破釜沉舟，百二秦关终属楚，这个故事是苦心人天
不负，卧薪尝胆，三千越甲可吞吴！


